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今年 2 月 14 日，全省交通运
输防疫暨普铁人行通道建设及环
境整治电视电话会议召开，要求
开展普速铁路安全隐患集中整治
行动。4月2日，市委副书记、市长
刘事青专题召开市政府常务会
议，安排部署高铁安全环境整治
工作“回头看”和普铁安全环境

“集中整治月”专项行动。
又一场铁路沿线安全环境整

治攻坚战拉开序幕。
我市境内有益湛线、沪昆线

等普铁路线，全长163.95公里。和
省内其他市州一样，我市境内普
铁安全环境隐患巨大，沿线彩钢
瓦、轻质漂浮物等危及行车安全
的隐患突出，私搭乱建、乱堆乱放
问题不同程度存在。经省铁路安
全环境整治办确认，我市首批核
定的普铁沿线安全隐患共201处，

分布于大祥区、邵阳县和新邵县。
经过2019年的试点、锤炼，铁

路安全四级“双段长”管理制度在
此次普铁安全环境整治中再次发
挥关键作用。普铁隐患整治工作开
展后，邵阳市总段长彭华松多次召
开会议调度和推动铁路安全环境
整治工作，全市二级段长蹲点到
镇，三级段长负责到村，所有干部
包干到点，通过一线督战、现场解
决整治难题的方法，形成了良好的
整治合力和高压环境，有力促进了
整治工作深入开展，全市掀起了普
铁安全隐患整治新高潮。

我市普铁沿线有诸多面积超
过1000平方米的彩钢瓦隐患，是
整治的重点、难点。面对“硬骨

头”，市整治办层层压实责任，强
力推进，各县市区二级段长牵头，
各乡（镇、街道）、村（社区）等三、
四级段长具体负责，分批次、分主
次、分片区积极与企业、群众进行
沟通，宣传政策、讲清道理，消除
铁路安全隐患整治阻力。

大祥区雨溪街道洪鑫水泥搅
拌站有 6000 余平方米的彩钢瓦
棚。该处隐患离铁路不到20米，且
高于铁路，是必须拆除的重点隐患
物，但全面拆除将导致企业增加数
十万元开支。大祥区副区长、二级
段长肖小鑫及雨溪街道办事处党
委书记蒋金亮、主任杨细满分别带
着工作专班，十余次上门做企业负
责人工作，争取企业方的理解和支

持。通过十余天的努力，企业方的
态度得以转变。4月25日，工作人
员进驻企业实施拆除作业。4月29
日，该隐患点完成整改任务。

安全隐患整治“堵点”先后打
通，助推全市普铁安全隐患整治加
快推进。4月29日，大祥区成为全省
首个完成普铁安全隐患整治的县级
单位，省整治办和广铁集团专门提
出表扬。5月30日，我市全面完成首
批201处普铁沿线环境整治任务，
实现全部安全隐患清零，比省办要
求时限提前2个月，又一次打赢了
铁路沿线安全隐患整治攻坚战。

铁路沿线安全环境整治，只有
起点，没有终点。如今，全市从事铁
路安全环境整治的所有工作人员依
然坚守在铁路线上，排查、整治、管
理，以更强的责任心、更强的管控
力，筑牢铁路沿线安全的铜墙铁壁。

再 接 再 厉 攻 坚 克 难

在市委、市政府统一调度下，
各有关部门、相关县市区闻令而
动，按照铁路安全环境隐患集中
整治“路线图”“时间表”，将责任
压实到县、到乡、到人、到点，四级

“双段长”全员上路，实行“一个安
全隐患点、一个责任领导、一个整
改专班、一套整改方案”，限时整
改、清单管理。

去年11月18日，市政府直发5
份督办函给邵东市、双清区、隆回
县、洞口县、大祥区政府主要领导，
对16处涉铁安全急、难、险、重隐患
进行督办，拿最硬的“骨头”开刀。

相关涉铁县市区迅速行动，
快速整改。在邵东市，该市二级段
长联合广铁集团永州工务段二级
段长蹲守在隐患整治现场，指挥拆
除违章建筑、清理废旧轮胎、吊走
铁路桥下集装箱等工作，重拳整治
隐患，两天时间里该市5个涉铁安
全急难险重任务全部整治销号；在
大祥区，路、地双方二、三、四级段
长分别蹲守在6处涉铁安全急难
险重隐患处展开整治。几天时间全
市 16 块最硬的“骨头”先后被啃
下，16处涉铁安全急难险重隐患
率先按照要求完成整治销号。

邵东市宋家塘街道内怀邵衡
线跨上瑞高速公路特大桥下，有一
片面积约40000平方米的彩钢瓦房
和违章建筑，是该市面积最大的一
处涉铁安全隐患点，严重威胁着怀
邵衡线高铁安全运行。

要根除这一涉铁安全隐患，就
要拆除彩钢瓦房和违章建筑，这将
触及沿线村民的切身利益，工作阻
力特别大。为保障铁路运行安全与
群众合法权益，邵阳市委副书记、市
长刘事青，邵阳市总段长——时任

副市长，现任市委常委、常务副市长
彭华松多次对此处隐患进行调研部
署，提出具体要求，制订具体整改方
案，邵东市铁路整治办第一时间组
建由二、三级段长带队的工作组，逐
村逐户上门做群众思想工作。

针对彩钢瓦房和违章建筑拆
除工程量巨大的情况，邵东市委、
市政府抽调300多名工作人员配合
邵东市整治办，采取“白加黑”的工
作模式，昼夜不停施工。最终，在保
护群众利益不受损害的情况下，仅
用3天时间就将隐患点彻底拆除。

和诚车检站位于邵阳火车站
站房西侧，处于铁路安全保护区范
围内，有面积达6000余平方米的彩
钢瓦房对高铁运行安全构成威胁。
这也是大祥区境内面积最大、情况
最为复杂的一处涉铁安全隐患。

在市整治办指导下，大祥区
铁路整治办和铁路有关部门迅速
采取行动，在对和诚车检站企业主
下发自行拆除公告的同时，区、街
道、社区三级段长多次上门做企业
主思想工作，取得企业主对拆除彩
钢瓦房的理解与支持。

去年11月24日，大祥区整治
办组织广铁集团相关部门及大祥
区城管、火车南站街道办、区铁路
枢纽建设指挥部等部门200余名
工作人员对和诚车检站彩钢瓦房
进行拆除。次日，该处隐患通过铁
路部门的验收并予以销号。

去年12月25日18时，邵阳铁
路沿线安全环境整治工作领导小
组办公室传来捷报：全市境内425
处高铁安全隐患全部整治到位并
顺利通过验收。年底，邵阳市铁路
安全环境隐患整治工作获得全省真
抓实干督查激励单位表扬的荣誉。

齐心协力啃下“硬骨头”
2019年下半年，全省拉开了高铁沿线安全

环境集中整治的序幕，这也是全省落实中央关
于确保铁路沿线外部环境安全决策部署的重要
行动。经省铁路安全环境整治领导小组办公室
核定，我市境内高铁安全隐患共425处，隐患数
量、面积、难度均居全省首位。

铁路沿线安全环境整治事关铁路运行安全
和人民群众生命财产安全，从中央到地方各级
领导都高度重视，强力推进隐患整治，是一场只
许胜利不许失败的战役。

2019年11月初，省委、省政府根据中央指
示作出部署，用2个月时间，对全省高铁安全环
境隐患进行集中整治，实现全省铁路安全环境
根本好转，打一场与时间赛跑的攻坚战。

当年11月14日，市委、市政府站在讲政治
的高度，运筹帷幄、统揽全局，主要领导牵头部
署、担当作为，将铁路安全环境整治作为一项重
要事项统一部署、整体推进，迅速组建了邵阳铁
路沿线安全环境整治工作领导小组，办公室设
在市交通运输局，全力攻坚高铁沿线安全隐患
整治工作。

只有创新机制，才能强化路地联动，形成工
作合力，有效推进铁路沿线隐患整治。我市在全
省率先创新试点铁路安全四级“双段长”管理制
度，由分管副市长和广铁集团邵阳片区负责人任
邵阳市铁路安全环境管理总段长（片区第一责任
人），县（市、区）分管副县（市、区）长和所在辖区
线路管理工务段副段长任县（市、区）二级段长
（辖区第一责任人），线路所经乡（镇、街道）长（主
任）及管理该乡（镇、街道）线路区间主任任三级
段长，线路所经村（社区）长（主任）及管理该村
（社区）线路班班长任四级段长（直接责任人）。四
级“双段长”制构建出责任明确、协调有序、监管
严格、保护有力的铁路安全环境综合管理体系。

全市通过施行铁路安全四级“双段长”管理
制，层层压实责任，理顺管理、安全、举报、处置
的方法和途径，明确各级段长职责、工作目标和
责任，工作落实也就更加有力有效，为推进铁路
安全环境整治奠定了坚实基础。

率先试点四级“双段长”制

2019 年 11 月，邵东市宋家塘怀邵衡铁路

桥下的特大硬漂浮物拆除作业。

大祥区二、三、四级段长现场监督安全隐患点整治，加快彩钢
瓦棚拆除进度。

如今，走近邵阳境内
的铁路线，在各乡（镇、街道）、村（社

区）人员集中地，都能看到一种蓝色公示
牌——铁路安全管理“双段长”制公示牌。

在我市324公里长的铁路线上，共安装了数百
块这样的公示牌，实现了涉铁县（市、区）、乡（镇、街
道）、村（社区）全覆盖，标志着我市铁路沿线安全四级

“双段长”管理制全面落地，正式进入常态化管理阶段。
在过去的一年多里，我市先后开展了高铁、普

铁沿线安全环境整治行动。正是全面落实了铁路
沿线安全四级“双段长”管理制，让我市高效、

高质完成各项铁路沿线安全隐患的清查、
整治，为实现我市铁路安全环境根本

好转、确保铁路安全畅通运行
打下坚实基础。

隆回县铁路安全环境整治办组织力量对邻近隆回火车站的桃花坪
街道兴旺村隐患彩钢棚架进行拆除。

奔驰在邵阳城区的高速列车。 申兴刚申兴刚 摄摄

筑筑 牢牢 铁路安全的“铜墙铁壁”
——邵阳市落实四级“双段长”管理制推进铁路安全环境整治纪实

刘 波 李双武 吴军民 石文斌

市整治领导小组常务副组长、办公室主任，市交通运输局局长
李叶松（左三）在邵阳县督办铁路隐患整治工作。


